
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

取組１ 定期健康診断受診１００％ 
定期健康診断は、毎年実施。診査時も出勤認定としています。検

診費用は任意検診、再検査も含め全額負担し社員が受けやすい環境

を整えています。検診結果もファイル保存し各々がチェックできる

ようにしています。 

取組２ 従業員へ配慮した環境整備 

建物内分煙するため喫煙所を設けました。優れた換気扇も設置し

オフィス内に煙が流れ込まないようにしました。 

また、室内に健康に関するチラシ等を提示し健康促進と知識向上

に取り組んでいます。 

会社の成長は従業員の健康づくりが第一歩。 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：１3 名 

岩 原 産 業 株 式 会 社 所在地：宇都宮市平出工業団地６番地１２ 

電 話：028-662-8441 

ＵＲＬ：http://www.iwaharasangyou.co.jp 

 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：40 名 

これからの課題 

健康診断・人間ドックの結果による、要再
検査の従業員の受診率を上げることが、取り
組まなければいけない課題です。禁煙外来の
受診者も出るように促していきたいです。 

取組のきっかけ 

もともとは従業員の福利厚生や受診率
の向上を目的として費用の補助を始めま
した。 

アズマ原総業株式会社 所在地：宇都宮市御幸ヶ原町１４番地３４ 

電 話：028-613-6288 

ＵＲＬ：http://www.haraso.co.jp 

 従業員の健康が会社の健康 

令和元年度宇都宮市健康づくり事業者表彰受賞事業所の取組事例 

取組のきっかけ 

当社では従業員の高齢化や働き手の不足
といった課題から一人一人の従業員の健康
は経営上も重要だと思っています。 
検診はやるのが当たり前という風に定着

していましたが、病気や健康維持の為の知識
が不足していたことが取組のきっかけです。 

これからの課題 

定期健康診断受診１００％は維持しつつ、
精密検査が必要な従業員には生活改善を呼
びかけたいです。 
毎日従業員一人一人に必ず声をかけ、普段

の健康管理にも努めたいと思います。 

取組１ 費用の補助により検査をより身近に 
毎年、健康診断・人間ドックを受診させ、その時のがん検診等任

意検診の費用を一部負担しております。現在は様々な病気に対する

細やかな検診が発達し、昔に比べ病気の早期発見がしやすい状況に

なっています。会社としましても従業員の病気が早期に発見され業

務復帰が早ければダメージを少しに抑えることができます。そのた

め受診のハードルを少しでも下げようと費用の一部負担を実施し

ております。 

取組２ 社員の禁煙への取組を後押し 
従業員の禁煙外来等の一部費用補助を実施しております。 

従業員の喫煙者率は社屋内の完全禁煙実施や喫煙に関する 

講習会の開催等によりピーク時より４割減少しました。 

喫煙習慣の長さにより禁煙に取り組む難しさなどがあり 

減少率が停滞してきたこともあり、会社としても従業員の 

背中を後押しするつもりで禁煙外来等の一部費用補助を 

実施することを決断しました。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

従業員一人一人が大切な仲間なので今の

取組を今後も継続し、私自身も知識向上させ

ていきたいです。 

取組による効果 

室内分煙により、室内の空気清浄機がフル
回転ではなくなりました。そのことから受動
喫煙防止につながったと思います。またチラ
シを提示したことにより、知識が増えより一
層自分の健康な体作りができるようになっ
たと思います。 

取組による効果 

費用の補助により当初の目的であった
受診率は向上し、従業員が様々な検診を
受診するなど検診に対するハードルを下
げる役割の効果も出てきています。 

 

☆ 事業所から一言 ☆ 

会社の成長は従業員の皆さんが健康で
なければ達成出来ません。今後も様々な意
見を取り入れながら従業員の健康づくり
に取り組んでいきます。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

取組１ なんでも相談し早期解決を図る 
従業員が疑問や悩みを抱いたとき、従業員数や年齢層、また業務内容な

どから一堂に会す機会が少ないなどの理由で、先輩や上司へなかなか相談

できず、問題が先送りになっている状況が見受けられました。 

これらを解決するために、相談窓口を社長一人が対応することとし、疑

問や悩み事を口頭で相談できない時は、相談ボックスを設置しその中にメ

モを投函することで、後日社長から適切なアドバイスを頂くことができる

など、問題の早期解決に向けた取り組みを行っております。 

取組２ 定期健康診断を受診し健康維持 
当社では、全従業員が定期健康診断を受診しやすいよ

うに、受診日は出勤認定とすることや、受診費用の全額

会社負担とすることなどで、従業員が進んで受診できる

環境を整えております。 

また、受診結果が要精密検査者への受診勧奨や、受診

日を出勤認定とするなど、従業員が自ら健康に対する意

識を高め、健康が維持できるように協力しております。 

 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：13 名 

心身の健康に社員全員が関心を持つようにする 

取組２ メンタルの健康維持への対策 
従業員に対するメンタルヘルス研修会を実施しています。ま

た，パワハラ、セクハラ相談窓口を設け、随時相談を受けられ

るようにしています。 

エステート住宅産業株式会社 所在地：宇都宮市駅前通り 1 丁目 1 番 5 号 

電 話：028-621-0021 

ＵＲＬ：http://www.estate21.co.jp 

事 業 内 容：不動産建設業 

従 業 員 数：85 名 

これからの課題 

健康診断の結果を受けての受診の有無、治
療の効果を把握できていません。前回と比較
して改善されていない場合には、社員からヒ
アリングを行う等のフォローができるよう
にしていきたいです。 

取組のきっかけ 

心身の健康を損なう社員がいたことや、パ
ワハラへの対策を検討する必要があったた
め。社員を大切にし、できる限り退職者を出
さないことを目的としています。 

取組１ 健康診断とがん検診補助制度 
健康診断（35歳以上は生活習慣病予防健診）を全額会社負担で

行い、健診日は出勤扱いとしています。また、社員を対象に、がん

検診の費用について補助制度を設けています。さらには、健康診断

後に対象の社員には勤務時間内に保健指導を受けるよう勧めてい

ます。 

取組による効果 

がん検診を受ける社員が増加しているこ
とやパワハラ等の相談に適切な対応を取れ
るようになり、社員の健康への意識が高くな
りました。 

 

☆ 事業所から一言 ☆ 

喫煙場所の厳守はされているが、まだ社

員の喫煙者の割合が高いので、喫煙が及ぼ

す健康への影響をもっと周知して禁煙を

促していきたいです。 

株式会社インターテクノ建設 所在地：宇都宮市インターパーク 1丁目 19 番 11 号 

電 話：028-655-3761 

 健康だからできる 質の高い仕事 

これからの課題 

精密検査の結果病状が明らかになった場
合、今後の治療に対してどこまで継続的に指
導できるかが課題だと思います。 

取組のきっかけ 

当社では、質の高い仕事に取り組み、社会
に認められながら成長していく企業を目指
しております。そのためには従業員の健康
は、経営上最も重要であると感じたことが取
り組みのきっかけです。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

健康な時こそ健康に感謝いたしましょう。 

取組による効果 

従業員の健康意識が高まり、受動喫煙防止の
ため建物内の禁煙に積極的に取り組んでい
る姿は、大きな変化の表れであると感じてお
ります。 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆ 事業所から一言 ☆ 

健康づくりの一助として、健康施策を展開することにより、社員

一人ひとりが健康で活気ある明るい職場づくりに向けて本施策を

継続・改善すると共に、新たな健康施策の展開もチャレンジしてい

きたいです。 

従業員の心身の健康は、会社にとっての財産です 

取組のきっかけ 

健康維持・増進については、社員個々人が
必要に応じて取り組むところですが、社員の
健康は経営上も重要であるとの理念から、健
康で明るい職場づくりの一環として、社員が
無理なく気軽に参加できる健康チャレンジ
メニューを提供することにしました。 

取組による効果 

会社としての「健康チャレンジ」期間として１ヵ月の取り組み
でしたが、チャレンジ期間終了後も個人が選択したメニューを継
続したり、チャレンジ期間を延長して取り組んでほしい旨の声を
聞くことができました。 

事 業 内 容：国内電気通信事業 

従 業 員 数：586 名 

所在地：宇都宮市小幡１丁目 3 番 16 号 

電 話：028-650-3030 

ＵＲＬ：http://www.keikan-planning.com 

これからの課題 

今回の取り組みを一過性のものではなく、
継続実施していくことを基本とし、本施策が
形骸化とならないよう健康づくりの施策を
実施するなかで、社員がより気軽に参加でき
る健康づくりに向け展開していきたいです。 

事 業 内 容：建設コンサルタント 

従 業 員 数：13 名 

 

取組１ 年代別健康教育の実施 
40～50歳代の社員に対して、メタボ予防のためにメタ

ボリックシンドロームに関わる危険因子を理解し、生活習

慣改善の動機づけを行い、60 歳代の社員については、ロ

コモティブシンドローム（運動器症候群）を理解し、筋力

を低下させない方法を身につけ、安全や健康への意識づけ

を行う健康向上に向けた研修を実施しました。 

取組２ 健康チャレンジの実施 
年代別健康教育の実施を踏まえ、健康増進及び食生活を見直す施策と

して、全社員を対象とした「2019 健康チャレンジ」を実施しました。

保健師と相談の上、９つのメニューを設定し、社員自らが選択したメニ

ューを１ヵ月間に渡り取り組みました。チャレンジ意欲の高い社員につ

いては、表彰を実施しました。また、健康チャレンジは、個人の取り組

みですが、組織によっては、社員をグループごとに分けて競い合わせる

など、健康意識向上に向けた取り組みも実施しました。 

取組による効果 

会社、従業員双方が詳細な健康状況を把握
することで、事業所として休暇や、受診の的
確な指導が行えるようになりました。 
今までは病院に行かず、こじらせてしまう

ことがありましたが、現在は従業員の自覚も
出て、早めの受診をするようになりました。 

株式会社景観プランニング 

☆ 事業所から一言 ☆ 

従業員の心身の健康は、会社にとっての

財産です。これからも、この考えを大切に

守り、育てるための方策を採っていきたい

と思っています。 

株式会社ＮＴＴ東日本-関信越 栃木支店 所在地：宇都宮市東宿郷４丁目３番２７号 

電 話：028-632-4351 

ＵＲＬ：https://www.ntt-east.co.jp/tochigi/index.html 

これからの課題 

人間ドックの結果や、従業員の相談に対
する回答等、個人情報保護法のこともあ
り、会社としてどこまでの指導が適切なの
かについて、専門家の意見を踏まえ、ルー
ルを作っていくことが課題となっていま
す。 

 健康増進及び食生活の見直しによる健康づくり 

取組のきっかけ 

協会けんぽの生活習慣病予防検診だけで
は、従業員の健康状態をチェックするのには
不足していると考え、また、病を発症してか
らでは治療が遅くなるため、より詳細な健診
結果が出る人間ドックを実施しようと思い
ました。 

取組２ 特定社会保険労務士と契約を行い従業員からの 

疑問、悩みに対し的確に対応できる環境づくり 
従業員からの相談内容について、社内だけでは回答が困難な場合

や違法性の有無の判断が難しいことがあります。特定社会保険労務

士と契約を結び、相談を行い、従業員の疑問等に対し的確な回答が

できるよう努めています。 

取組１ 人間ドック実施による 

従業員全員の健康状況のチェック 
協会けんぽの健診では、年齢により従業員全員が同一の健診を受

けることができませんでした。健診内容を詳細にわたり行うことに

より遺漏のない健康状態をチェックできれば、会社、従業員、双方

に有益になると考え、従業員全員の人間ドックを行っています。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

所在地：宇都宮市川俣町 1056 番地 

電 話：028-621-0123 

ＵＲＬ：http://www.sanshin.ne.jp 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：54 名 

健康管理・健康づくり推進は企業イメージの向上につながる 

☆ 事業所から一言 ☆ 

健康であることは、個人にとっても会社にとっても

非常に重要です。これからも知恵を絞って、効果が望

める策を講じてまいります。 

取組のきっかけ 

近年デザイン部門の内製化や指定管理者業務請負の増加、営業職の積極
採用もあり、女性社員の比率が飛躍的に高まりました。それと同時に若年
者が増えたため、この層に受け入れられる提案が必須だと認識したことが
きっかけです。 

取組による効果 

健康増進・安全管理・福利厚生といった、違う角度から見ても評価でき
る制度だと自負しております。家賃補助を活用して、自宅からの遠距離自
動車通勤を卒業。自活することで、責任感が醸成されたという副次的な効
用も見受けられます。採用活動で取組を紹介すると、ユニークな福利厚生
として好意的に受け入れられます。 

事 業 内 容：ディスプレイ業 

従 業 員 数：87 名 

株 式 会 社 五 光 所在地：宇都宮市馬場通り 1 丁目 1 番 9 号 3F 

電 話：028-650-5533 

ＵＲＬ：https://www.goko-net.jp 

取組による効果 

社員の健康づくりの意識が上がっ
てきて、要再検査結果の社員から定期
健康診断担当者へ医療機関受診の報
告が増えてきている。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

健全な精神は健全な身体に宿る。 

これからの課題 

今まで以上に社員の健康を重
視し、再検査受診報告 100％を
目指したいと思います。 

取組のきっかけ 

定期健康診断は受診するだけでは意
味がなく、結果に対しての生活改善や治
療、療養が必要であり、積極的に勧奨す
ることが重要であると考えます。 

取組１ ラジオ体操から始まる 1日 
１日の始まりの毎朝のラジオ体操を、体調の変化を確認する意味

と仕事への準備を含めて実施しています。 

定期健康診断では定期検診に加えて３５歳以上の生活習慣病検

診を追加し、要再検査結果の社員には受診勧奨を行って受診の報告

を義務づけています。又、女性社員に関しては隔年で乳がん、子宮

頸がん検診を会社負担で実施しており早期発見、早期治療を心掛け

ています。 

取組１ 事業所近隣の在住促進、家賃補助で徒歩通勤を奨励  
当社の業務は繁閑の差が大きく、顧客によっては早朝・深夜や土

日の作業も発生します。事業所対応で、休日数の確保や労働時間の

調整は可能ですが，若手社員が慣れるまではさらなるケアが必要と

考えました。地域柄自動車通勤が多く交通事故に備える観点もあ

り、35歳未満の独身社員に賃貸住宅の家賃補助制度を設けていま

す。事業所から 2 キロ以内で、徒歩（自転車）通勤が必須条件と

なります。補助は家賃の半額です。朝晩身体を動かすことが健康増

進につながり、仕事に対する集中度も高まっています。 

取組２ 禁煙を実践する社員に対して、健康増進手当の支給 
事業所内は禁煙ですが、喫煙者が多いと連れ立って席を外して一

服することが常態化します。非喫煙者にとって、好もしい状況にあ

りません。当社が施工運営する現場においても、煙草の火は安全管

理において重要な因子となります。こうした事例をベースに、喫煙

者を減らす取組として健康増進手当の設定をしています。 喫煙を

しない社員には、毎月手当を支給します。継続できれば 2年目、3

年目（以降据え置き）と僅かですが増額します。喫煙に起因する病

気や火災を未然に防ぐことが、財産である社員を守ることと認識し

ています。 

取組２ 心と身体の健康対策 
定期健康診断と同時にストレスチェックを実施し、産業医への結

果報告により相談体制を整備して心の健康対策にも取り組んでい

ます。必要であれば専門医の紹介等も産業医から可能な体制を整え

ました。 

産業医によるインフルエンザ予防接種も全額会社負担で実施し

ています。 

三 信 電 工 株 式 会 社 

 安全管理と福利厚生を健康づくりにつなげよう！ 

これからの課題 

メンタルヘルスに関して相談がある場合は、健保組合や社会保険労務
士の窓口を設けています。今後は不調者の早期発見と対応のため、各階
層での説明会や勉強会の実施が課題だと考えています。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

取組１ 建物内禁煙・人間ドック受診 
テナント企業も含め建物内全面禁煙とし社員通用口脇に喫煙所を設置したところ

年々喫煙者が減り（現在喫煙率が 20%程）火災及び室内環境改善につながったと思わ

れます。 

毎週金曜日の始業前に一斉清掃を実施していますが喫煙者が喫煙所の灰皿清掃・管理

を担当しています。 

人間ドックの検査費は会社負担（受診日は出勤扱い）とし全社員が積極的に受診して

おります。再検査等も報告してもらい精密検査による早期発見、早期治療の原則を厳守

して健康意識が向上したと思われます。 

取組による効果 

建物外部社員通用口に喫煙所を設置した
結果、面倒な下足の履き替え、煙草の価格高
騰に伴い節煙・禁煙に繋がっている様です。 
ラジオ体操の継続は寒い時期には体をほぐ
し肩凝り腰痛・怪我防止にも役立っていると
思われます。 

これからの課題 

個人で健康管理をしなくてはいけない時代
から企業が社員の健康をサポートする時代と
なり、運動不足が避けられない内勤者など健
康管理をどこまで干渉すべきか検討中です。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

積極的に健康管理に取組むことが組織

全体の活性化につながります。運動＋食生

活の見直しで健康寿命を延ばし元気に働

きましょう。 

所在地：宇都宮市横田新町 1 番 6 号 

電 話：028-658-1286 

ＵＲＬ：http://www.shibata-arc.com 
事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：18 名 

取組１ 人間ドックで詳細な検査を心がける！ 
毎年健康診断を実施していますが、規定の年齢に伴い身体の細か

な部分まで検査をするように心がけています。人間ドックとなる

と、個人では中々高額負担になってしまうため、会社負担で進める

ようにしています。 

取組２ 日々のストレッチが、健康づくりの第一歩！  
特に事務職の場合、着座でのパソコンや事務作業が多いため腰や

足への負担が大きい。特にパソコン作業などでは前屈みになりがち

なため、肩がこったりしてしまい、血流が悪くなりがち。そこで、

ストレッチ器具を社内に置き、休憩時間などを利用して気軽に使用

できることで、社員の健康づくりを心がけています。 

取組２ 毎朝数分のラジオ体操で 

健康維持 
弊社では数年前から始業開始のチャイム

の合図と共にラジオ体操を実施しています。

全社員が各自デスクの横に立ち号令に合わ

せて行いますが年配社員ほど積極的に体操

している姿は微笑ましいです（笑） 

取組のきっかけ 

きっかけは、社長自らトレーニングにおい
てストレッチの知識を習得し、身体の代謝が
上がったことで、従業員にも勧めるようにな
った事がきっかけです。 

これからの課題 

人間ドックやがん検診を受診した際、再検
査等があった場合には、精密検査を必ず受け
させ、より健康に注意させたいです。 

所在地：宇都宮市岩本町 296 番地 2 

電 話：028-624-2841 

ＵＲＬ：http://www.shikano-k.com 

☆ 事業所から一言 ☆ 

社員があってこそ、会社が成立しているの

で、健康を第一に考え、家族のためにも自分

のためにも、健康を維持していただきたいで

す。 

取組による効果 

足のむくみや腰の痛みなどが軽減し、冷え
性なども改善するようになりました。 

 社員が健康であってこそ、会社の成長がある 

鹿 野 建 設 株 式 会 社 

 

職場で出来る健康づくり 

事 業 内 容：総合建設業 

従 業 員 数：8 名 

柴 田 建 設 株 式 会 社 

取組のきっかけ 

若手社員不足及びベテラン社員の高齢化
に伴い健康促進は必須となり出来ることか
ら始めました。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

所在地：宇都宮市屋板町５７８－１０５ 

電 話：028-656-2615 

ＵＲＬ：http://www.taikankensetu.co.jp 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：15 名 

所在地：宇都宮市屋板町５７８番地３７８ 

電 話：028-656-5551 

ＵＲＬ：http://www.shinpo-k.co.jp 

 社員全員で健康への意識向上 

社員一人一人が自身の健康と向き合う機会を！ 

晋 豊 建 設 株 式 会 社 

☆ 事業所から一言 ☆ 

取組のきっかけにもなった健

康的に働く職場環境を社員の協

力で継続していきたいです。 

これからの課題 

現在、メンタルヘルス研修会などを定期的
に実施しています。今後は社員が上司へ、よ
り相談しやすい環境づくりを整備する予定
です。また、生活習慣の改善法やストレス解
消法など学ぶ機会も作っていきたいと考え
ています。 

取組のきっかけ 

健康診断結果が要検査でも二次検診を受
けない社員が多数いたこと、同時に愛煙家も
多く喫煙による疾病不安が数多くあったこ
となどが心配されておりました。自身の健康
にもっと興味を持ってほしい、考えるきっか
けになってほしいとの思いから取組を実施
することとなりました。 

取組のきっかけ 

全社員が健康的に働いてほし
いという考えから始まりました。
健康でいきいきと働く職場環境
を整えていくことは以前から実
行していたことでした。 

取組による効果 

健康について考える機会が増
えたように思います。評価して頂
くことで取組に対しての意識向
上につながっています。 

取組による効果 

二次検診を受けるようになったことから
少しずつですが健康意識が高まり、生活習慣
を見直す者が増えてきました。この取り組み
がきっかけで、禁煙ではなく卒煙に成功した
社員もおります。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

社員が健康でないと会社も成り立ちませ

ん。心身ともに健康で働ける会社作りをして

いきたいと思っております。 

これからの課題 

実行してきた取組や始まった
ばかりの取り組みを今後も継続
し、実績を積み重ねていきます。 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：31 名 

取組１ 特定健康診査及び特定保健指導 
特定健康診査及び特定保健指導を対象者全員に受診させていま

す。保健指導によって、健康に対する意識が高まっています。普段

から健康づくりを意識できるよう、体重計・血圧計の設置をしてい

ます。 

取組２ 日常生活からインフルエンザ・かぜ予防 
今年度から全社員を対象にインフルエンザ予防接種を行いまし

た。日常生活から予防意識を高め、外から帰ったらうがい・手洗い

をし、健康な人へ“うつさない”ために、体調が悪いと感じたら、

マスクをするなどの予防を徹底していきます。 

取組１ 受けたままにしない健康診断 
会社出勤日に職場を会場とした定期健康診断を実施しており、希

望者には会社全額負担で人間ドックを受診できる体制をとってい

ます。要検査者には二次検査を推奨しており、会社から通知を出し

積極的に受診するよう働きかけています。 

また、宇都宮市が実施している「うつのみや健康ポイント」事業

を活用し、アプリでの体重の管理や健康イベントなどの情報を共有

しています。 

取組２ 脱タバコへの第一歩！  
喫煙率が高かったこともありタバコの害や受動喫煙に関心があ

る者が少ないという現状でした。社内研修を行いましたがすぐに完

全禁煙を行うことは困難なため、段階的に建物内禁煙を実施しまし

た。結果、喫煙する場所が少なくなったことや、たばこの害につい

て関心を持ったことにより禁煙に挑戦する者が出てきました。同時

に非喫煙者の受動喫煙が減りストレスも軽減することができまし

た。 

大 幹 建 設 株 式 会 社 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

取組のきっかけ 

当社では社員の高齢化が進んでおり、若手
社員の採用が課題となっています。健康づく
りに取り組み、働きやすい職場を作ること
で、現在の社員にも長く元気に働いてもら
い、建設業で働きたいと考える若者にも、是
非当社で働きたいと思ってもらえる会社を
目指しています。 

これからの課題 

改善はされているものの、屋外の喫煙所が複数ある
ため、喫煙者にとってはまだ吸いやすい環境にあると
言えます。また、当支社では若年層だけでなく 40～
50 歳代の中高年層も喫煙率が高く、この中高年層が
煙草に対する取り組みのお手本となっていくことが
望まれます。 

の改善についても興味・関心が高まってきた
と思います。また、社員同士の間でもお互い
の体調に気を配れるようになってきました。 

 

取組１ 任意検診も費用全額会社負担で受診を推奨 
「働きやすい職場はまず健康から」の意識をもって、毎年、協会

けんぽの「生活習慣病予防健診」を、出勤認定、全額会社負担で、

全社員が受診しています。また、希望する社員には、がん検診、歯

周疾患検診、骨粗鬆症検診等の任意検診についても、費用全額会社

負担とする制度を設けており、受診を推奨しています。 

取組２ 喫煙はみんなの健康のためにルールを守って 
自分の健康を守り、たばこを吸わない人への受動喫煙の害を予防

するため、「喫煙は決められた時間に、決められた場所で」という

ルールを決め、実行しています。吸う人も、吸わない人も、お互い

にお互いの健康を思いやる気持ちが、働きやすい職場につながると

考えています。 

取組のきっかけ 

受動喫煙対策と禁煙の取り組みについて
は、東京ガス全社の傾向として若年層の喫
煙率が全国平均より高いことが課題となっ
ており、厚生労働省の受動喫煙対策を受け
て、全社として取り組みを始めたのがきっ
かけです。 

所在地：宇都宮市東宿郷４丁目２番１６号 

電 話：028-634-1514 

ＵＲＬ：https://www.tokyo-gas.co.jp/ 

事 業 内 容：電気・ガス業 

従 業 員 数：110 名 

所在地：宇都宮市下平出町４６６番地１ 

電 話：028-662-6331 

ＵＲＬ：http://www.taiwa1111.co.jp/ 

 働きやすい職場づくり、社員の健康管理をサポート！ 

株 式 会 社 泰 和 工 業 

☆ 事業所から一言 ☆ 

まずは自分の体を大切にして、お互いの健

康にも気遣いのできる、働きやすい職場にし

ていきましょう。 

取組１ 受動喫煙対策と禁煙の取り組み 
会社が定める「受動喫煙防止対策ガイドライン」に沿って、事業所内

の決められた喫煙場所以外は終日禁煙としています。宇都宮支社では喫

煙室を廃止して屋内を全面禁煙にし、社用車内においても同様に全面禁

煙としています。また、若年層への喫煙開始の抑止策として、新入社員

の研修会等において「たばこに関する講演会」を実施し、煙草に関して

の世の中の動きや健康への影響について説明をしています。 

また、若年層の健康診断フォローとして看護職が健康相談をする際に、

喫煙者に対しては禁煙ポケット手帳を渡して禁煙に向けた声かけを行な

っています。 

取組による効果 

健康診断の結果、特定保健指導の対象とな
った社員は、全員指導を受けて健康改善をは
かっています。同時に、希望する社員にも健
康指導を実施しています。 
健康に対する意識が高まり、運動や食生活 

これからの課題 

健康診断の結果、再検査が必要な社員に受
診を促したり、より積極的な健康づくりのた
めに、運動・食事・心の健康等、幅広く参考
になる情報を提供していきたいです。 

 

社員一人ひとりが健康への意識を高める 

 

事 業 内 容：総合建設業 

従 業 員 数：8 名 

取組２ メンタルヘルスサポート 
労働安全衛生法改正に基づくストレスチェックを実施して

います。また、努力義務とされている集団分析（職場風土チ

ェック）もすべての職場が参加しています。メンタル不調者

への対応や休業者に対する職場復帰等の支援を職場と産業保

健スタッフが連携して実行しています。管理者研修会等の

様々な機会において、管理者として必要なメンタル不全者へ

の対応方法や職場環境改善等について教育を実施していま

す。社内・社外にメンタルヘルスの相談先を設けています。 

東京ガス株式会社宇都宮支社 

取組による効果 

屋内に喫煙室があった頃よりは廊下の煙
や煙草臭が改善されました。若年層への教
育は、当支社としてはまだ具体的な効果が
表れておりませんが、継続して地道に意識
づけしていきたいと考えています。 

 

☆ 事業所から一言 ☆ 

社員自らが健康に対する意識を高め、健康管理を実

践し、それが仕事につながって、お客さまから選び続

けられる会社でありたいと思います。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

所在地：宇都宮市大曽１丁目５番８号 

電 話：028-622-8928 

ＵＲＬ：http://fuketa.com/ 

これからの課題 

運動不足による体調不良等の対策として 
健康運動指導士による腰痛体操等の実技指
導を受け、柔軟性や筋力などの体力測定を実
施し、予防・再発防止を図っていきたいです。 
健康づくり活動の一環として漫然となりが
ちなラジオ体操を、外部講師の指導を受け、
深く長く呼吸すること（止めると筋肉が緊張
し、硬くなる）、ストレッチを意識して身体
を動かす、身体の動かし方のポイントとコツ
を学ぶ機会を設けていきたいです。 

事 業 内 容：建設設計監理（建設コンサル） 

従 業 員 数：76 名 

所在地：宇都宮市桜５丁目２番５号 

電 話：028-639-7777 

ＵＲＬ：http://www.bigtree-net.jp 

取組のきっかけ 

大切な社員の健康管理を重要な経営課題
として捉え、デスクワーク中心の長時間同じ
姿勢からくる体調不良等に悩んでいる社員
の運動不足と健康づくりに対して、各人の意
識付けと健康の維持・増進を図るため健康支
援を考えました。 

 できるところから始める健康づくり 

株式会社ビッグツリー 

☆ 事業所から一言 ☆ 

従業員の心身の健康が最も大切なので、

現状の取り組みをしっかりと定着させ、精

度を上げていきたいと思います。 

 

取組による効果 

従業員同士のコミュニケーション、健康
意識の向上が、徐々に浸透してきていま
す。ＰＬ型健康度判定表（平成２９年度）
では、Ｓ判定の評価を得ることができまし
た。 

取組のきっかけ 

弊社はスポーツクラブを運営しており、
会員様の健康づくりのお手伝いをさせて
頂いております。日々業務に従事している
従業員自身の心身が健全であるべきだと
考え、健康経営優良法人を目指しました。 

これからの課題 

定例のミーティング等の中で、ハラスメ
ントに関する研修は実施しましたが、それ
以外にも健康づくりに関するテーマを取
り上げ、健康意識の向上に努めていきたい
です。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

社員が健康でいきいきと働ける

快適な職場づくりを目指し 、社員

自らが「自分の健康は自分で守る」

ことの意識を高め、心身の健康維

持・増進に主体的に取り組むことを

これからも支援していきたいと考

えます。 取組による効果 

社内行事のレクリエーションをきっかけ
に運動の楽しさを実感した社員やラジオ体
操を毎日実施することにより体調の改善が
みられた社員もおり、健康意識の向上や日々
の運動習慣の定着に繋がりました。 

社員の健康は会社にとって大切な財産 

事 業 内 容：スポーツクラブ 

従 業 員 数：51 名 

取組１ 『事前に防ごう心身の疲労』 
健康診断の結果がＤ、Ｅの判定者には再検査、治療の受診を必ず

してもらい、受診結果の報告を義務化しています。 

また、全ての正規従業員を対象に、ストレスチェックを実施して

います。ストレスチェックは従業員自身の気づきを促す制度であり

万能ツールではないので、様子を「見る」、話を「する」、話を「聞

く」ことを意識するようにしています。 

取組２ 『自身の健康意識を高めよう』 
会員様に健康づくりのお手伝いを提供している従業員自身の健

康意識を高めてもらうため、福利厚生の一環として、自社施設（マ

シンジム、スタジオレッスン、プール、テニスコート）の無償利用

を促進しています。 

また食生活の改善に向けた普及啓発として、飲料自動販売機内の

一部に低糖、低カロリーの商品を取り入れています。 

株式会社フケタ設計 

取組１ レクリエーションで職場の仲間と 

楽しく健康づくり 

 社内行事に運動の日として年 1 回レクリエーション活動（ソフ

トボール）を設け、全社員参加の下実施しました。個別作業が多い

中、レクリエーションに参加することで周囲とのコミュニケーショ

ンが生まれ、気分転換にも繋がりました。 

取組２ 社員の心身の健康維持・増進を 

支援するための健康づくり 
業務時間内の午後 1:00 ～ 1:08 にラジオ体操第一及び第二

を励行しました。体操により全身がほぐれるためリラックス効果が

あり、心身の疲労が改善され、集中力や創造力の回復にも繋がりま

した。その結果、午後からの業務の活力向上・生産性の向上にも寄

与しました。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆ 事業所から一言 ☆ 

健康管理は、今の体調だけでなく、将来的な生活

習慣病予防の観点からもとても大切なものです。何

事もカラダが資本です。心身ともに健康でいられる

よう、これからもサポートさせていただきます。 

事 業 内 容：管工事業 

従 業 員 数：28 名 

取組１ 健康増進イベントへの取組 
全社の取組として、運動習慣の定着ならびに健康づくりの職場風

土の醸成を図ることを目的とし、年 2 回（春・秋）ウォーキング

イベントを実施しています。3人以上のチームでエントリーし、1

か月間の平均歩数や合計歩数、個々の歩数を競います。アプリでい

つでもランキングを確認でき、上位チームにはインセンティブもあ

るため、楽しんで取り組める内容となっています。また、地区独自

の取組として健康管理ワーキンググループを立ち上げ、年 2～3回

は健康保持・増進を目的とした、食育セミナー、メンタルヘルスセ

ミナー、インボディ測定等を実施し、従業員のヘルスリテラシーの

向上に努めています。 

身近なところから始める健康づくり 

取組２ 禁煙対策への取組 
毎月 22日を禁煙推奨デー（吸わんスワンデー）に設定し、毎年、

世界禁煙デーの前後には禁煙推奨イベント（セミナーや肺年齢測定

会等）を実施し、禁煙希望者へは随時、禁煙補助グッズの提供と健

康コンサルタントによるサポートも行っています。全社禁煙促進イ

ベントとして、3か月間の禁煙マラソンも実施しており、3名以上

を 1チーム（喫煙者 1名のチャレンジャー、非喫煙者のサポータ

ー2名以上）で仲間と一緒にチャレンジします。医療職からの情報

提供の他に、期間内はチャレンジャー・サポート・医療職のコミュ

ニティの場も WEB 上で展開され、チームだけでなく全社一体とな

って禁煙対策に取り組んでいます。 

取組のきっかけ 

健康診断の結果を元とした健康動態の傾
向から、疾病予防には、まず運動習慣の確立
や喫煙・受動喫煙の低減が必要と見受けられ
たため、健康増進 WG を立ち上げ、取組ん
でいます。また、全社の健康経営に向けた健
康増進イベントも展開されたため、健康づく
りへの取組がより活発となりました。 

所在地：宇都宮市茂原 2 丁目 12 番 28 号 

電 話：028-653-7391 

ＵＲＬ：http://hokutokanko.co.jp/ 

所在地：宇都宮市東宿郷４丁目２番２４号 

 センターズビルディング９階 

電 話：028-636-8111 

ＵＲＬ：https://www.fujitsu.com/jp/ 

取組のきっかけ 

最初は社内禁煙という健康づくり
というところからは少しズレたとこ
ろから始まったのですが、健康を意
識する者が増えてきているのでこれ
を継続していきたいです。 

これからの課題 

当社では従業員の高齢化が進んでいる
ため、健康診断の結果、再検査や精密検
査が必要な従業員が必ず 1 名はいます。
その従業員に検査の確認をしていないた
め、確認や生活習慣の改善等をしていけ
ればいいと思っているのですが、会社と
してどこまで指導を行っていいのか迷っ
ているところです。 

 健康増進イベントの開催や禁煙対策への取組 

北 斗 管 工 株 式 会 社 

富士通株式会社栃木支店 
事 業 内 容：通信、情報処理システム

従 業 員 数：37 名 

取組による効果 

全社イベントやセミナーを通して、健康づくりへ
の意識の向上はもとより、従業員一人ひとりのヘル
スリテラシーの向上へも繋がっています。また、イ
ベントを通して、コミュニケーションを図る機会も
増え、団結力も育まれ、身体面の健康のみならず、
メンタル面においても良い効果をもたらしていま
す。 
 

これからの課題 

運動習慣の定着、喫煙者の健康を守るため
の動機づけ方法などを実施していくことが
課題だと考えています。 

取組による効果 

毎年、特定健康診査も行っている
ためか従業員が健康を意識するよ
うになりました。 
禁煙を始める従業員も増え、個人個
人で自身の健康を考えているのだ
と思います。 

 

取組１ 特定健康診査の実施 
毎年 5 月に健康診断を行っており、その中で 40 歳以上を対象

者全員に特定健康診査の受診を行っています。健康診断の結果、再

検査や精密検査が必要な従業員には受診を促しています。 

毎年健康診断を行い、結果として自分の身体機能の変化を見るこ

とによって健康に対する意識が向上しています。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

今の取組を今後も継続していきたいです。 

取組２ インフルエンザの予防接種 
数年前にインフルエンザが大流行し、当社も何名かインフルエン

ザになってしまうということがありました。担当者でしか分からな

い事や書類の作成等、仕事が滞ってしまい、このようなことを無く

す若しくは少なくするためにインフルエンザの予防接種をするこ

とにしました。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

取組１ 就業時間内全面禁煙 
2018 年より就業時間内は全面禁煙としております。喫煙者の

健康のためというのはもちろん、非喫煙者との休憩時間のバラツキ

を解消するためです。また、就業時間外に喫煙する際は指定した場

所でのみできるようにしており、受動喫煙防止に努めております。 

取組による効果 

取組１をきっかけに禁煙に成功した従業員が
少数ではありますが出てきました。また、禁煙成
功まではいかずとも喫煙時間を制限することで
喫煙者の健康を手助けしていると考えられます。 
取組２では、これをきっかけにウォーキングをす
ることを習慣付け出来た従業員もおります。健康
づくりは毎日コツコツと続けることが大事なの
で、ぜひこれからも続けていただきたいです。 

取組２ ウォーキングで心身のリフレッシュを 

当社では昼休憩時にウォーキングを推奨しております。ウォーキ

ングラリーに積極的に参加してもらうため、モチベーションアップ

の狙いをこめて、50回達成者にはプリペードカードを贈呈してお

ります。身体を動かすことで健康づくり・体力づくり、さらには身

体や頭をリフレッシュさせる効果があるのでこれからもこの取組

みを続けていき、より多くの従業員に参加してもらえるよう努めて

いきたいと思っています。 

取組１ 保険会社と連携し、ストレスチェック 

保険会社の健康経営アシストサービスを利用し、ストレスチェック、

メンタルケア、メディカルアシスト等のサービスを受けています。２４

時間３６５日受付。健康や精神面の不安は、同僚や上司に言いにくいも

のです。プライバシーが守られる専門家を教え伝え、悩みの早期解決を

図り職場環境の改善、従業員の心の健康づくりに繋げていきます。 

これからの課題 

健康診断での有所見者率を減らすこと
です。また、再検査通知者の再検診率
100％を達成することです。 

取組２ 毎月必ず１回個人面談 
当社では、毎月給与明細はトップからの手渡しにしていま

す。その際に面談をし、仕事上の悩みや意見のみならず、個

人的な悩みも聞くようにしています。話しやすい環境の維持

に注意を払っています。時には、早めの休息休養を取るよう

に声掛けをし、そのようなコミュニケーションから、従業員

の健康に対する意識が向上しているように感じます。 

取組のきっかけ 

宇都宮ＴＨＰ推進協議会の役員に選任された
ことを機にできるところから活動をはじめまし
た。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

会社は従業員の身体が資本です。これか

らも従業員の健康を一番に考えていきま

す。 

☆ 事業所から一言 ☆ 

従業員一人一人が、会社の財産です。そし

て健康こそが、一人一人の財産です。みんな

で一緒にその財産を築いて維持して行きまし

ょう。 

健康づくりは日々の積み重ね 

取組のきっかけ 

健康面精神面の個人の悩みは、プライバシー保護の観点か
ら会社側から声も掛けにくく、また本人も言いにくいものと
感じていた折、保険会社からの紹介推奨もあり取組始めまし
た。給与明細の手渡しは、長年継続されているものであり、
その結果日常の活気ある職場づくりに効果を現してます。 
 

ミ ユ キ 建 設 株 式 会 社 所在地：宇都宮市御幸ヶ原町１０８番地３ 

電 話：028-662-6178 

ＵＲＬ：http://www.r-miyuki.jp/ 

 メンタルヘルス対策こそ 健康への第一歩 

所在地：宇都宮市平出工業団地 20 番 4 号 

電 話：028-662-3811 

ＵＲＬ：https://murata-spring.jp/ 

事 業 内 容：ばねの製造及び販売 

従 業 員 数：349 名 

これからの課題 

定期健診、特定健康診査、インフルエンザ
予防接種等、出勤扱いとしています。予防接
種料金も全額会社負担しています。しかし、
予防接種率は１００％ではありません。会社
側から強く言うことも出来ず、どこまで言っ
ていいのか解らないことがあります。 

取組による効果 

メンタル面での休職者がいなく、職場環境・工事現場
の環境が良好に維持されています。それこそが、事故ゼ
ロそして品質の高い製品（工事）を生み出していると思
います。会社の種々の取組こそが、従業員に安心感を与
え、仕事意欲の向上に繋がっていると思います。 

事 業 内 容：建設業 

従 業 員 数：１2 名 

村 田 発 條 株 式 会 社 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【掲載事業者：２１社】 

取組１ ブラザーシスター制度 
入社した社員一人に対し、上司とは別にブラザー(シスター)

として経験(２～５年)の若い社員が指導係として担当します。自

分の経験も踏まえ、新入社員の気持ちが理解できる社員が心身

共に寄り添うことで、話しやすい、相談しやすい雰囲気をつく

る事を心がけています。 

取組２ 社内緑化 
社内のあらゆる場所に植物を配置し、空気を新鮮に保つと

共に、目や精神の疲労を軽減させ、リラックスできる空間を

つくる事を心がけています。 

事 業 内 容：建築設計、デザイン、監理 

建築のプロデュース、事業計画立案 

従 業 員 数：27 名 

株式会社渡辺有規建築企画事務所 

☆ 事業所から一言 ☆ 

社員一人ひとりが、会社の大切な財産で

す。家族も含めて、物心両面の幸せを実現

させていきたいです。 

所在地：宇都宮市中今泉 3 丁目 7 番 15 号 

電 話：028-610-8833 

ＵＲＬ：http://www.warp-jp.net/ 

 仲間を感じられる職場環境を目指す 

取組のきっかけ 

社員数の増加と共に、社員一人ひとりの様
子を把握しづらくなってきました。鬱で休職
したスタッフも復職し、今後は、社員が休職
となる前に苦痛を理解する環境をつくると
共に、社員の心身の健康を守ることが会社の
繁栄につながると感じたため取り組みをは
じめました。 

これからの課題 

業界として残業が恒常化しています。 
生産性の向上を目指し、効率のよい働き方
を全社で検討しています(外部機関の協力
も得る)。 

取組による効果 

新入社員の業務の状態(内容や仕事量など)
をブラザー(シスター)が指導する上司と適宜
話す場を設け、新入社員が大きな不安を持つ
ことなく、安定した状態で業務に取り組んで
います。 

 

 


